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李靜儀議員

倡加強打擊毒品罪案及預防青少年吸毒濫藥工作

　多年來，儘管當局透過部門協作及聯動民間力量，已在打擊毒品罪行
及藥物依賴防治方面開展大量工作，但有關禁毒工作仍存在不少挑戰。
例如隨著人員往來越趨頻繁，以至於跨境運輸和自駕往外地更為便利，
透過不同方式走私運毒來澳，或以澳門作為毒品中轉站的跨境販毒情況
禁之不絕，甚至透過網絡和郵寄的手段進行。

　根據司法警察局公佈2023年刑事立案、執法工作數據顯示，去年全年
當局開立販毒案50宗、吸毒案9宗，因販毒送交檢察院共79人次，12宗經
澳門國際機場運毒案件；另外，去年亦有不法之徒以液態方式將可卡因
偷運來澳，情況值得關注。有關數據反映當局在執法部署取得實質成效，
然而隨著社會全面“復常”，須繼續努力加強預防及打擊傳統及新型毒品。

　根據澳門禁毒報告書引述資料提到，聯合國重點提到全球個別地區實
行大麻非刑事化所造成的影響。令社會關注的是，青少年不排除在本澳
以外地區接觸到大麻或含大麻成份的合成毒品或製品，甚至攜帶入境。
因應毒品罪案日益呈動態化、複雜化和隱密化發展，當局的防範工作必
須持續加強。此外，在預防青少年販毒及吸毒方面，去年有3名16至18歲
的青少年涉及販毒被移送檢察院。根據澳門藥物濫用者中央登記系統數
字顯示，雖然被填報的青少年吸毒人數下跌至個位數，但平均首次吸毒
年齡下降至15.8歲，故加強預防青少年吸毒販毒仍然是重要課題。

　即使透過當局宣傳，不少青少年對毒品的禍害有一定的認知，但由於
青少年可能接觸新型毒品和涉毒濫藥隱蔽化的趨勢，當局須持之以恆，
通過不同渠道，結合各類新舊媒介及平台，加大向市民及青少年宣揚遠
離毒品、預防濫用藥物的訊息，以加強預防和打擊工作。

　為此，本人提出以下質詢：
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　一、「澳門青少年藥物濫用情況跟進調查2023」結果指出，本澳青少
年最普遍濫用的毒品為大麻、甲基苯丙胺（冰毒）和搖頭丸等。社會工
作局將持續與各部門和民間機構合作，全面檢討系統預防教育、優化濫
藥者中央登記系統、持續關注不同青少年群體對預防教育的需求和偏好
等。有關工作進展如何？目前，當局通過社會服務機構發掘吸毒青少年
方面的情況如何？有關工作隨著吸毒、販毒的新趨勢下，有沒有計劃轉
變新的工作方向？

　二、保安司司長辦公室回覆議員質詢時表示，2023年，司法警察局及
治安警察局舉辦預防毒品犯罪宣傳講座及活動超過100次。惟目前新型毒
品及其相關產品日趨普及，有部分國家將大麻合法化，甚至添加於食品
或日用品，而在本澳販運、持有或使用相關產品則屬違法。除宣傳教育
外，面對青少年平均首次吸毒年齡日漸下降，當局有何計劃避免市民尤
其青少年誤觸有關毒品甚至攜帶入境，防範對人體構成危害，減少誤墮
法網的情況？

　三、隨著吸食毒品更加隱蔽，近年亦有不少吸毒販毒個案於酒店內發
生，保安司司長早前表示已與酒店建立恆常聯絡機制，有關機制目前成
效如何？
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